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ローカル・アベノミクスで
持続可能な地域づくり
　　どこに着目し、活用の糸口
を探っているのか。
　　本市は、医療、健康・福祉
関連分野、多彩な農作物を有す
る食品関連産業分野などの強み
を生かした事業分野の育成に取
り組んでいる。国の「まち・ひ
と・しごと創生本部」のもとで
具体化されるさまざまな施策に
ついて、活用できるメニューは
機動的に活用しながら、地域経
済の活性化を図っていきたい。
市民の暮らしを守るための
予算を確保
　　平成29年度以降の公債費の
大幅な増大に、どう対応するか。
　　試算した今後５年間の平均
的な借入額で31年度以降も借り
入れを行うと、28年度の320億
円から46年度には517億円とな
り、197億円の増加が見込まれ
る。増加額の７割は臨時財政対
策債の償還額の増加分だが、全
額が地方交付税によって措置さ
れる。残る３割は防災・減災事
業や老朽化施設の更新など大規
模事業に伴う増加分。
　事業の選択と集中や平準化な
どで借り入れを抑制し、有利な
起債の活用で実質的な公債費負
担が悪化しないよう留意しなが
ら、市民の安全・安心な暮らし
を守る予算の確保を図りたい。
収納率向上対策で
国民健康保険の財政を健全化
　　進捗状況は。
　　平成26年７月から開始した

コンビニ収納は、７月に6,700件、
約１億4,700万円の利用があっ
た。また、着実に収納を確保す
るため、窓口で口座振替の勧奨
を行う。11月からは利用促進の
キャンペーンを計画しており、
口座振替利用率の向上を目指す。
２Ｒ強化で循環型社会の実現
　　２Ｒの取組計画は。
　　リサイクルの前に、２Ｒの
リデュース（減らす）とリユー
ス（再利用する）を強化するこ
と、市民の意識改革を推進して
いくことが重要と考えている。
リデュースでは食品ロス削減や
マイバッグ運動など市民への啓
発を拡充し、リユースでは古着
等の回収や粗大ごみの再生品の
活用拡大を行いたい。

「これだけは！」の徹底で
学力向上に取り組む
　　学力・学習状況調査結果に
対する取り組みと今後の対策は。
　　学校では教材研究や授業改
善に取り組んでいる。市教育委
員会では習熟度別授業や放課後

の補充授業等の実施、家庭学習
の充実に取り組んでいる学校の
好事例の紹介、家庭の教育力向
上に向けた方策に関する各家庭
への啓発を行ってきた。
　さらに平成26年度は、小学校
教員と指導主事で構成するプロ
ジェクトチームで研究・作成し
た算数プリントを全小学校に配
布し、基礎・基本の定着だけで
なく知識を生かして考える力を
高める取り組みを行っている。
　今後、「徹底」をキーワード
に、「これだけは！」という全
校に共通する取り組みを市内の
学校に示し、各学校は取り組み
を実践するとともに、成果や課
題を児童生徒や保護者に明示し
て、学習や生活に関する改善を
進めたい。
　保留児童の
　４分の３に相当する定員増
　　　国の待機児童解消加速化
　プランの活用による認可保育
　園の新設で、保留児童の解消
　は図られるのか。
　　　鹿田地区に開園予定の認
　可保育所に加え、平成26年度
　からの２カ年で７園の整備を
　予定しており、26年８月現在
　の保留児童713人に対し、545
　人の定員増を見込んでいる。
　　さらに、教育・保育提供区
　域ごとの保育需要を見極め、
　施設整備や事業運営による保
　育の供給量の確保を通じて、
　保留児童の縮減に努めたい。
小中学校のクーラー設置費用は
50から60億円と試算
　　電気代を含めた経費の試算、
設置方式、調査費は。　

自由民主党岡山市議団・無所属の会

アベノミクスによる景気回復の効果を全国に波及させ、
地域資源を生かして地域全体の持続性を高め、地域活性
化を実現させようとするもの

※２　【ローカル・アベノミクス】用語解説

６会派の代表が行った質問の中から、いくつかを取り上げて要旨を掲載
すべての代表質問は市議会ホームページのインターネット議会中継で配信しています。

市町村が、地理的条件、人口、交通事情その他の社会的条件、
教育・保育を提供するための施設の整備の状況その他の条件を
総合的に勘案して定める区域

※３　【教育・保育提供区域】

リデュースとリユースの意識を高めよう

※３

※２
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用語解説

　　工事請負方式で設置した場
合は50から60億円と試算して
いるが、電気代を含めた試算は
行っていない。また、空調設置
工事を実施する場合には、国の
学校施設環境改善交付金で３分
の１が補助される。このほか、
リース方式、ＰＦＩ方式などが

あり、調査費も含め検討したい。
土壌の危険性は条件等で変化
　　広島市の土砂災害は、崩落
の可能性が高い「まさ土」も原
因の一つとされているが、本市
の土壌の状況は。
　　県が実施した土地分類基本
調査の表層地質図によると、市

域の約２割が花こう岩で、表層
部には広島市の被災地と類似し
た花こう岩が風化してできた
「まさ土」が分布していると言
われているが、災害の危険性は
地形条件や堆積土砂の量、性質
によって変わってくる。

幻想庭園と烏城灯源郷を
同時開催
　　平成26年８月に時期と期間
を統一して開催した。得られた
収穫を今後にどう生かすのか。
　　25年度に比べ、岡山城天守
閣入場者は全期間で約１万
1,100人が、夜間入場者は灯り
のアートを実施した５日間で約
880人が増加した。
　今後、県・市・観光関係団体
で設立した岡山後楽園・岡山城
等連絡推進協議会で詳細な分析
や検証を行い、秋の開催や次回
の事業展開に生かし、来場者の
増加と満足度を高めたい。

ＥＳＤから始まる
市民協働
　　ＥＳＤと一体になっ
て市民協働が広がってい
ることへの所見と具体的
な取り組みの進展は。
　　平成26年６月にＥＳ
Ｄ市民活動推進センター
を設置し、協働による持
続可能な岡山市づくりの
支援を行っている。ＥＳ

Ｄと市民協働の一体的な推進は
全国的にも珍しく、協働でのセ
ンター運営は画期的との評価を
得ている。
　現在、岡山市協働のまちづく
り条例改正に向けた検討、女性
の社会参加支援、児童養護施設
の退所前学習プログラム、高齢
聴覚障がい者の支援事業など、
ＮＰＯの専門性を生かした事業
が協働で進められている。今後
さらに、まちづくりや観光振興
など、さまざまな分野で協働が
広がることを期待している。
市民病院移転後の外来診療困難
　　天瀬跡地で外来診療ができ

なくなった理由は。方針変更の
余地や代替案は。
　　軽症患者は診療所へ、重
症・救急患者は総合病院へとい
う医療機関の役割分担を明確に
した診療報酬改定が、平成26年
度に行われた。国の方針に沿っ
て外来診療の機能分化を進めざ
るを得ず、天瀬跡地に診療所を
開設することは事実上不可能。
方針変更等は非常に難しい。通
院者には、近隣の診療所を紹介
するなど戸惑うことのないよう
努めている。
認知症サポート医の養成と配置
　　本市では、認知症ケアに携
わる医療従事者の研修や養成を
行っているが、福祉区ごとに見
識のある人材が配置されていな
い。改善すべきでは。
　　かかりつけ医等の認知症診
断等に関する相談・アドバイザ
ー役を果たす認知症サポート医
は、現在市内で20人が養成され、
６福祉区をカバーしている。サ
ポート医の養成には、岡山市医
師会と協議しながら、福祉区等
の地域バランスに配慮した人選
を検討したい。

※４　【最終処分場跡地形質変更に係る施行ガイドライン】
廃棄物が地下にある土地の形質変更を行う場合に、適正な施行を確保し生活環境の保全を図ることを目的に施行方法の基準に
沿った事前調査、施工等の内容を国が示したもの

公明党

ボーリング調査で
新斎場候補地の安全性を確認
　　①地域住民が立ち会えるの
か。②調査の結果、安全でない
と判断された場合は。

　　①安全確保を第一に、作業
に支障がない範囲で対応する。
②産業廃棄物最終処分場の廃止
確認時に、法令が定める廃止基
準に適合していることを確認し

ている。また、調査は「最終処
分場跡地形質変更に係る施行ガ
イドライン」に沿って実施され
る予定で、生活環境保全上の支
障が生じる恐れがあれば、ガイ
ドラインに従い必要な措置を講
じる。

新風会

烏城灯源郷の「灯りのアート」

※４
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居住支援・定住支援を主な目的に、空き家に関する情報を本市に登録し、市ホームページを通じて空き家の利用希望者に情報
提供を行う

※５　【空き家情報バンク】用語解説

岡山市協働のまちづくり条例は
改正も市民協働で
　　条例改正のスケジュールと
改正の柱となる要素は。
　　平成26年８月にＮＰＯと市
職員が合同で話し合い、課題や
共通理念などを検討した。10月
には市民から意見をもらうため
の「岡山市の協働条例を考える
市民協働フォーラム」を開催す
る予定。条例改正は、市民と協
働で進めていくことが大切で、
基本理念や、市民、ＮＰＯ等市
民団体、行政などの役割や責務
の定義、さらに協働推進施策と
推進体制などが柱になると考え
ている。
就労体験と就労定着支援で
障がい者の就労と自立を支援
　　取り組み内容は。
　　就労体験では、平成26年度
から市役所内で「特別支援学校
高等部の職場実習」の受け入れ
を行う。就労定着支援では、障

がい者等が悩みや職場の問題を
相談したり他の障がい者と交流
することにより、職場への定着
を支援する場として「働く障が
い者のための交流拠点事業」の
実施を検討している。
所有者も買い手も借り手も
安心の空き家情報バンク
　　行政が窓口になる意義と今
後の展開方針は。
　　空き家所有者が安心して買
い手や借り手を探すことができ
るのが最大の意義。平成25年度
までの４年間の累計は申請25
件、登録14件だったが、26年
度の固定資産税納入通知書
にＰＲチラシを同封したと
ころ、８月末までで申請18
件、登録７件と利用が大き
く伸びた。国の「空き家管
理等基盤強化推進事業」の
活用を視野に検討を進めて
おり、今後は関係機関とも
協議したい。

放置自転車を減らす
まちづくり
　　中心市街地における自転車
の駐輪・環境整備は。
　　桃太郎大通りの岡山駅前か
ら西川緑道公園までの区間に路
上駐輪場を開設したところ、放
置自転車が大きく減少した。平
成27年７月開設を目指し、城下
交差点までの区間も整備したい。
また、岡山コンベンションセン
ター南側の歩道でも、26年10
月の開設を目指し整備を行って
いる。今後は、表町周辺、幸町
周辺など多くの放置自転車が見
受けられる箇所で、駐輪対策を
効果的に進めていく。

市民ネット

桃太郎大通りに設置した路上駐輪場

就農サポートセンターで
新規就農者を確保
　　野菜・果樹農家の後継者不
足に有効な手段を打つべきでは。
　　平成21年１月に新規就農者
総合支援事業として岡山市就農
サポートセンターを開設し、新
規就農者の確保・支援に努めて
いる。開設以降、支援を受けて
就農した30人のうち26人の作

目は野菜・果樹で、現在、野菜
３人、桃１人の新規就農希望者
が研修事業に参加し、産地の担
い手の一助になっている。
　今後も、本市が主体となって
何ができるか研究していきたい。
健康寿命の延伸にかかせない
心の健康づくり
　　　本市が講じている対策は。
　　　心の健康にはストレスが
大きく関与している。市民向
けの講演会や、中学生を対象
とした精神疾患についての授
業など、正しい知識の普及を
図るとともに、保健センター
やこころの健康センターの保
健師、精神科医などによる相
談や、「かかりつけ医うつ病
対応能力向上研修」を医師会

に委託して実施している。
　特に、働き盛りのメンタルヘ
ルスは職場との連携が課題と考
えており、今後一層の充実を図
っていく必要がある。
おかやまマラソンにおける
救護体制の構築
　　ＡＥＤの配置は。
　　救護体制は、医師会、看護
協会等と連携しながら構築して
いかなければならない。
　先催マラソンを参考に、ＡＥ
Ｄを所持した救護スタッフをコ
ース沿道へ配置するとともに、
数キロごとに設ける救護所、ス
タート・フィニッシュ会場への
ＡＥＤの配置、医師や看護師の
待機など、心肺蘇生に対応する
救護体制を構築していきたい。

※５
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ワークショップの意見を
岡山操車場跡地公園に反映
　　①事業費と今後のスケジュ
ールは。②費用の掛からない管
理運営を考えては。③三世代で
楽しめる遊園地的な要素も必要
では。
　　①施設整備に約50億円、用
地買戻しに約80億円を見込んで
いる。平成27年度から工事に着

手し、30年度末の完成を
めどに取り組む。②民間
と連携した新たな管理手
法を見いだす検討が必要
と考えている。③公園づ
くりには、多様な利用者
ニーズを共有し公園のあ
り方を議論するワークシ
ョップを開催しており、
意見等も踏まえてシンボ
ル的な大型遊具や個性的

な遊び場の配置などを計画して
いる。
市民の足として大活躍の
ももちゃり
　　①登録者数と利用状況は。
②岡山駅西口エリアへの展開は。
　　①平成26年８月末現在で
１万3,850人。１日当たり平均
利用回数は369回で、１日１台
当たり平均利用回数は2.64回。

26年８月は平均3.43回と最も多
くの人に利用されている。②西
口エリアには奉還町商店街、総
合グラウンド、大学など多くの
人が集まる施設が複数ある。27
年度予算の編成時期までに経費
や効果などを検討し整理したい。
防犯カメラの設置費を助成して
安全・安心なまちづくり
　　①助成制度の流れと対象地
域は。②維持管理費や更新にか
かる経費は誰が負担するのか。
　　①本制度は、町内会等住民
団体が防犯カメラを設置し、管
理・運用する場合を対象として
おり、広報紙や町内会等を通じ
て制度を広報・周知し、住民団
体からの申請に基づき審査の上、
設置費用を助成する。対象地域
に制約は設けない。②維持管理
費は住民団体の負担で、更新に
かかる経費の助成は県の動向も
見ながら検討する。

明政クラブ

頑張る学校応援事業で
「きらり」と光る学校を応援
　　①選定基準は。②公教育の
現場で格差が起きていいのか。
　　①県の実施要項に示された
観点に沿って、落ち着いた学校
づくりや学習指導、ＥＳＤ、地
域協働学校などで「きらり」と
光る特徴的な取り組みを行って
いる学校を選んでいる。②学校
が行っている取り組みを広く知
ってもらい、他の学校でも共有
することで、教育の全体的な底
上げにつなげていくことを期待
している。
介護保険法改正後の
新しい介護サービス
　　①専門的サービスを提供す
る対象者をどう選ぶのか。②既
に予防給付を受けている人は、

従来どおりのサービスを受けら
れるのか。
　　①国の指針によると、被保
険者から相談を受けた際、予防
給付によるサービスを希望して
いる場合等を除いて、運動、栄
養、口腔機能、うつ症状等の全
25項目からなる基本チェックリ
ストと面談により判断する。
②国は必要に応じて、既存
サービス相当のサービスを
利用できるとしており、専
門的なサービスが必要な場
合には、ケアマネジメント
に基づき適正に対応してい
く。
生活保護受給者の
約250人が就労開始
　　就労支援事業の効果は。
　　ハローワークとの連携

や福祉事務所での就労支援相談、
民間事業者が行っている就労意
欲喚起事業などによって、就労
経験や離職期間、就労意欲など
それぞれの状態に応じた支援を
行っている。経済的な自立に向
けた支援や就労を通じての社会
参加など、状況に応じた支援を
行うことで、平成25年度は、約
250人が就労を開始している。

共産党

就労支援を行っている
福祉ジョブ・サポート・スペース岡山

学力向上などに顕著な成果を上げている小・中学校の取り組みに対し、
応援費を交付し奨励する岡山県の事業

※６　【頑張る学校応援事業】用語解説
岡山市の委託を受けた岡山市土地開発公社が
先行取得した用地を、岡山市が購入する

（注）（用地買戻し）

操車場跡地公園の完成予想図

※６

（注）


